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Edito

Lundi : 15h à 17h
Mardi : 10h à 12h

 
C’est avec beaucoup de plaisir que l’équipe municipale vous présente la nouvelle édition de son

journal : QUÉ DE NÒU A SÒRBS ?
 

Chèr(e)s habitant(e)s, chèr(e)s résident(e)s, chèr(e)s ami(e)s,
 

Il m’est difficile d’ouvrir les colonnes de ce troisième Numéro de « que de Nov » sans évoquer la
disparition récente de deux figures de notre commune, Bernard Viala et Martine Puc.
Tous deux nourrissaient notre commune de leur présence tant leur personnalité singulière donnait un
éclairage sur des manières différentes de vivre sur notre Plateau. Tous deux se situaient dans un rapport
à la nature qui donnait sens à leur existence, tous deux, tour à tour impliqués dans la vie communale
aimaient Sorbs jusqu’à s’y fondre. Ils font aujourd’hui partie intégrante de cette terre qu’ils aimaient tant.
Que leur mémoire continue à nous envelopper.
Lorsque nous habitons notre village au cœur des grands espaces nous ressentons plus que quiconque la
vie issue de nos vastes espaces silencieux. Nous sommes attentifs à son évolution, que nous soyons
promeneurs, éleveurs, chasseurs, naturalistes, ou simple résidents… 
« Nous savons que si toutes les bêtes disparaissaient, l’homme mourrait d’une grande solitude de l’esprit
et nous savons que ce qui arrive aux bêtes arrive bientôt à l’homme ». Cette phrase prononcée en 1854,
est extraite du discours du chef Seattle, représentant de tribus amérindiennes, devant le 1er gouverneur
de Washington, qui mit à l’œuvre par traité la confiscation des terres des peuples autochtones.
Je profite de ce numéro pour attirer particulièrement votre attention sur ce sujet important relatif au
bouleversement des écosystèmes actuels, à l’effondrement de la biodiversité et sur le fait que l'homme
d'aujourd’hui a le destin de la planète « Terre » entre ses mains : Vous trouverez dans les pages qui
suivent un point sur l’avancement de l’atlas de la biodiversité communale de Sorbs (ABC), et aussi un
appel à participer le 15 avril prochain à une journée « par ici le printemps » où votre présence est
attendue et où scientifiques, chercheurs, habitants de la commune, habitants du Larzac et passionnés
pourront échanger leurs savoirs, parler des évolutions du climat, de la dureté et du bonheur à vivre sur
notre plateau, des pratiques transmises, et de l’avenir de notre terre….

Vous trouverez également dans ce journal :
- un point sur un certain nombre de nos actions d’investissement en particulier l’espace
intergénérationnel, la rénovation énergétique du bâtiment de l’ancienne école (mairie, salle des fêtes et
logements communaux), l’entretien des chemins et des mares…
-un point sur nos animations et sur la place accordée à la participation des habitants, notamment en
prenant connaissance du compte rendu des questionnaires qui vous ont été adressés en amont de la
réunion publique du 16 octobre, ainsi que des ateliers sur l’eau et les énergies renouvelables.

 

 
 

HORAIRES DE LA MAIRIE
Lundi : 15h00 - 17h00
Jeudi : 10h00 - 12h00
En raison du contexte sanitaire, nous vous
prions de bien vouloir porter un masque lors
de vos déplacemens en mairie

CONTACTS DE LA MAIRIE
14 route du Mas de Villevieille
34520 Sorbs
mairie.sorbs@lodevoisetlarzac.fr
04 67 44 52 52

Le mot du Maire 
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EditoLe mot du Maire 

- un point sur les différents enjeux qui touchent notre commune  : l’entrée dans le parc régional des
Grands Causses, le projet géoparc «  Terre d’Hérault  », le chantier du Plui (Plan local d’Urbanisme
Intercommunal), la candidature au renouvellement du label « grand site de France », les axes de travail
de la communauté de communes.

Avec les habitants de Sorbs vous vous laisserez également transporter au long d’articles qui transmettent
une mémoire vivante du village ou d’une époque, vous vous initierez à la « langua nostre » avec le groupe
« Occitan », et vous revivrez l’agnelage, ces techniques, et pratiques pastorales, qui ont progressivement
forgé l’identité culturelle et paysagère du Causse du Larzac.
Tout cela mis en cohérence participe du développement durable de notre commune, en fondant une
politique axée sur le respect de chacun et de ce que la terre peut nous donner. 
Bonne lecture

Le Maire
Eric OLLER

Nous tenions à remercier sincèrement les entreprises " BuroSystèmes" et "Rondino" d'être nos deux
sponsors,mais également pour leur travail respectif, de qualité de matériels d'impression et

d'équipemnts publics, ainsi que pour leur soutien financier afin que cette édition de la gazette
puisse voir le jour  
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Comme prévu et annoncé, après un petit mois de
travaux durant ce mois de Mai 2022, le boulodrome
du village a été restauré, la table de ping-pong
installée, et l'aire de jeux pour enfant construite. Et
celà notamment grâce au travail des entreprises
l'Occitane et Rondino.

1. Nos actions

                 
                   Rénovation Energétique du bâtiment Mairie

Nous sommes toujours en cours de recherche de financement afin de réaliser la rénovation
énergétique du bâtiment Mairie. Actuellement, les devis ont été actualisés au vu de l'augmentation du
coût des matériaux.

L'espace intergénérationnel

Depuis ce jour, de nombreux habitants, les petits comme les plus grands, profitent régulièrement
de ce lieu pour jouer, se rencontrer et discuter. Cet espace n'aurait pas pu voir le jour sans l'apport
des subventions du département que nous remercions. Nous avons été ravi de la présence de Mr
Jacques Rigaud, conseiller départemental, lors de l'inauguration de ce projet qui s'est tenu ce 14
Juillet.

En ce mois de Février 2023 des ganivelles ont été fixées autour du parc afin d'assurer la sécurité
des petits !
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1. Nos actions

Mare du Lavagnol

 Les travaux de restauration ont bien été effectués à
l'automne 2021 comme prévu et les pluies abondantes
qui ont suivi ont permis son remplissage rapide.
L’été chaud et sec que nous avons connu lui a permis de
jouer parfaitement son rôle de préservation de la faune
sauvage environnante. Merles, geais, corbeaux, pies,
palombes, chevreuils s’y sont largement abreuvés ainsi
que les insectes terrestres. Les espèces aquatiques ont
pu survivre car elle n'a été à aucun moment
complètement asséchée.
Cependant, des regards avisés ont permis de constater
que l étanchéité n est pas parfaite. Les modalités d’une
nouvelle intervention avec l emploi de matériaux plus
performants, toujours en collaboration avec les
chasseurs est en cours de discussion, dernière étape
avant l'aboutissement de notre projet commun !

Festival Alimenterre
 

Comme chaque année depuis 3 ans, avec la participation du Cpie,
notre commune a participé au Festival Alimenterre.

 
Pour cette occasion, deux films, que nous avions sélectionnés ont été projeté. 

Dimanche 23 Octobre: Une terre sans abeilles avec Guillaume Perrier, apiculteur comme
intervenant

Dimanche 13 Novembre : La part des autres avec comme intervenant Serge Caudullo, Médecin
impliqué sur l'accès à la santé et le droit à l'alimentation pour tous et Nathalie Barth du CIVAM

Nous sommes chaque année ravi que beaucoup d'entre vous se joignent à nous pour ces moments
riches en débats. Chaque fois, nous essayons de sélectionner au mieux les films pouvant vous

intéresser et vous informer pour comprendre les enjeux agricoles et alimentaires en France et dans
le monde
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1. Nos actions

               Réunion publique du 16 octobre 2022

Etre à l’écoute des habitants, donner la parole, favoriser la participation, rendre compte sont autant
d’actions que nous nous efforçons de mettre en place conformément à nos engagements.

Le 16 octobre dernier une réunion publique a rassemblé une bonne partie des habitants de la
commune où la présentation des réalisations et projets ont été présentés par le conseil municipal,
Cette rencontre était aussi un temps lié à notre démarche participative puisqu’en amont de celle-ci
des questionnaires vous ont été proposés et ont recueilli vos ressentis, vos envies pour le village, vos
propositions au travers de questions très ouvertes sur « ce qui va, ce qui ne va pas ». Vous étiez aussi
invité à donner votre avis sur l’éclairage public, extinction ou pas. Un appel à vous inscrire dans une
commission sur l’eau et énergies renouvelables faisait aussi parti du questionnaire.
Nous avons perçu comme un encouragement le taux de réponses important supérieur à 70% de la
population ; ce qui nous a permis de regrouper vos réponses par thématiques et de vous en donner
ici la synthèse. Elles sont le fruit de vos écrits dont 47 avis expriment plutôt des satisfactions et 28 des
alertes sur certains points :

Aménagement :
- Nécessité de travailler sur l’usage et l’aménagement de la place du village : Ce sujet a été abordé en
atelier participatif début décembre 2022. On retiendra notament la préoccupation de fermer, sur la
face ouest, la halle qui est impraticable par temps de vent et temps froid et l’envie d’arborer et
végétaliser le côté nord de la place afin d’avoir un espace plus rafraichissant. Le conseil municipal a
validé la démarche en faisant appel aux services du CAUE. 
Concernant la place est bien perçue également la vente de produits locaux. C'est des temps de
convivialité et l’assurance de trouver des produits de qualité. La boite à livre et « l’Estanquet » (bar)
sont autant de passerelles pour la rencontre et la convivialité.
Sur le même registre l’espace intergénérationnel est devenu un lieu de rencontre très apprécié.
- La rénovation de la mairie apparaît également comme un point important, un certain nombre
d’entre vous l’ont signalé, tout comme la nécessité de revoir l’état de l’église.
- Les inquiétudes liées à la faible pluviométrie nous renvoient aux pratiques de nos anciens par
l’encouragement à récupérer de l’eau de pluie à partir des bâtiments municipaux.

Communication et lien social :
- Vous êtes très favorables à la parution du journal municipal, « Le que de nov », à la diffusion
régulière d’informations par voie de mail ; par contre, nous sommes invités à revoir le tableau
d’affichage de la mairie qui est jugé trop petit. Les animations nombreuses, que ce soit à l’initiative de
la mairie ou du comité des fêtes, consolident les liens entre les gens du village et des autres
communes.
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1. Nos actions

Chemins :
- Vous souhaitez que les chemins de randonnée soient développés, que les chemins ruraux marqués
sur le cadastre soient conservés ou le cas échéant réouverts, notamment celui allant à la Couvertoirade.
-  Vous êtes satisfaits de la réfection des voies communales
- Concernant la sécurité, vous souhaiteriez que les chasseurs informent à l’avance de leur présence sur
les zones de battue afin que les promenades sur les chemins balisés puissent s’emprunter en toute
quiétude. Vous êtes nombreux à signaler les vitesses excessives entre l’église et ville vieille.

Sobriété et nouvelles pratiques :
- Vous avez été nombreux à demander l’extinction de l’éclairage public la nuit  : le conseil municipal
prend cela en considération, toutefois sans faire l’unanimité. Une proposition concrète va être proposée
mixant les possibilités d’extinction horaire et d’arrêt définitif de l’allumage de certains lampadaires.
- Certains d’entre vous ont remarqué avec un certain énervement le fait que des déchets soient déposés
au pied des buses de tri sélectif sans ramassage et souhaiteraient que soit organisé un ramassage
citoyen  ; d’autres s’inquiètent que certaines parcelles privées, en cœur de village ne soient pas
débroussaillées et souhaiteraient voir cette situation évoluer.
- un manquement est signalé plusieurs fois relatif à l’absence de tri sélectif au niveau de la salle des
fêtes.

Environnement:
- Les orientation de la mairie concernant l’environnement sont bien perçues, ABC, fauche tardive,
protection des buissières, etc… Ceci est toutefois à pondérer à cause du traitement contre la pyrale que
nous avons confié au PNR des Grand Causses.

Conseil municipal :
- Certains d’entre vous regrettent que les compte-rendus soient relativement imprécis, souhaiteraient
savoir qui fait quoi, des lourdeurs administratives et de communication sont ressenties
disproportionnées par rapport à la taille du village… Toutefois, ceci est pondéré par la satisfaction des
certains d’entre vous qui trouvent très bien la proximité entre les élus et les habitants.
- Des sujets relatifs au droit d’affouage, aux prix de l’eau et de l’assainissement fonderaient selon vous
une intervention de la municipalité pour agir davantage en la faveur des habitants.

L’ensemble de vos remarques a été ici synthétisées le plus fidèlement possible. 
Elles nous servent de fil rouge et éclairent les actions à mener, avec vous, pour que nous vivions bien
dans notre village et ensemble soyons fiers de notre commune, puisque beaucoup d’encouragements
et de propositions constructives ont été formulées.

 

Apéritif du 14 Juillet 2022 et voeux du Maire du 22 Janvier 2023 :
Nous avons été ravis de vous retrouver cette année passée lors de l'apéritif du 14 Juillet ainsi qu'autour
du partage de la galette des rois pour les voeux du Maire. Nous espérons que vous serez à nouveau
auprès de nous pour ces moments conviviaux à venir, qui nous permettent à chaque fois d'échanger
avec vous tous. 
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Il s’agit de réaliser un inventaire du patrimoine naturel , inventaire dressé par l ‘ensemble des

acteurs de la commune : élus, citoyens et associations.
 

L’ABC de Sorbs 
Notre Commune présente une richesse naturelle et patrimoniale certaine grâce à ses vallées
sèches, ses spécificités paysagères comme les sotchs et ses milieux ouverts liés à
l’agropastoralisme. Nous avons décidé d’ utiliser ces éléments pour présenter un projet ABC qui a
été accepté et financé. 
Nous allons donc :
-Inventorier les 3 sotchs 
-Inventorier l ensemble des zones humides de la Commune
-Repérer le patrimoine agricole et la répartition des espèces invasives 

 
La réalisation de ce projet est accompagnée par le CPIE des Causses méridionaux et bénéficie
de l’expertise du Conservatoire des Espaces Naturels d’Occitanie. Des associations locales
comme Kermit ou la Salsepareille participent également et même des acteurs institutionnels
comme la Communauté de Communes Lodévois et Larzac et le Parc Naturel régional des Grands
Causses.
C'est le 28 janvier 2022 que s'est tenu la 1ere réunion du comité de pilotage avec les acteurs
suivants : CPIE, CEN,OFB , ONF , CCLL , PNR Grands Causses, la Salsepareille, Kermit, pour une
présentation de la démarche et des actions prévues : inventaires naturalistes et mobilisation
citoyenne.
Le comité scientifique réuni en mars a présenté la base de données utilisée (par le SNIP) avec une
analyse sur le nombre de données par espèces et les enjeux par espèces. 

Des perspectives ont été avancées : prospections des habitats 
-mobilisation de l’expertise scientifique 

-programmation de sciences participatives 
 

Par ailleurs un programme d’animations est proposé sous forme de sorties, ateliers et
autres événements publics :

Ce programme a été inauguré le samedi 07 mai par une randonnée spectacle : « Gardarem lo
moral » proposée par la compagnie Alegria Kryptonite dans le cadre du festival Résurgence en duo
avec Philippe Martin, écologue, interprète de l'environnement, qui a proposé une lecture de
paysage. 
Une célébration à la marche sur les Causses. Une invitation à porter attention à l'environnement
et au paysage comme personnage. 

 

1. Nos actions

Atlas de la Biodiversité Communale
Chaque année, depuis 2017, l’Office Français de la Biodiversité propose aux
communes et aux intercommualités d’identifier les enjeux de biodiversité de
leur territoire en réalisant « un Atlas de la Biodiversité Communale» ou ABC.
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                                  Plusieurs animations avec le CPIE ont été réalisées durant cette année  :

-le 2 octobre : "reconnaître et identifier les propriétés des plantes des Causses Méridionaux à
travers les tisanes" avec Audrey Viader de l'association l'Eau à la Bouche 

-le 9 octobre : Balade végétale contée avec Magali Feuillas

Facebook de l'Atlas de la Biodiversité Communale de Sorbs

Une page Facebook a été crée: Atlas de la Biodiversité Communale de Sorbs, et nous suivons
avec beaucoup de plaisir, après les observations sur la flore au printemps, les découvertes de la
faune grâce aux cameras automatiques et aux publications. 

https://www.facebook.com/groups/815969589363563

Sciences participatives : Pop Reptiles
Dans le cadre des actions sciences participatives, l'opération POP Reptiles a été lancée.
Cette opération suit le protocole scientifique d'inventaires lézards et serpents sur un site donné.
Pour détecter et inventorier ces espèces par nature discrètes, et pour mieux identifier les habitats
et les milieux qui leur importent, il nous a été recommandé la pose de plaques-abris.
Dans un microhabitat bien exposé, ce sont 4 plaques, espacées les unes des autres, qui seront
posées.
Avec 4 microhabitats, ce sont 16 plaques à poser, de 80 x 80 cm, en tôle métallique ou en tapis de
carrière.

1. Nos actions

-le 11 et 26 juin : Initiation à la
cosmétique naturelle avec Magali

Feuillas

-le 24 septembre : balade nature , les
animaux du soir et bêtes de la nuit avec

l'association Kermit

Randonnée d'inauguration
de l'Atlas : 7 Mai 2022

https://www.facebook.com/groups/815969589363563
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Sur le territoire de la commune, nous accueillons un groupe d'étudiants (de deux classes de
1ère et 2ème années) de la formation de Brevet de Technicien Supérieur Agricole, option Gestion
et protection de la nature, de Diderot Éducation à Montpellier, pour la réalisation d'un module de
relevé terrain de données naturalistes.
En lien avec le CEN, leur professeur a élaboré un programme de relevé terrain de données
naturalistes de 4 à 5 jours, et ce dans le bois communal de la Devèze.
Objectif affiché : améliorer la description des formations végétales (zones boisées, zones de lisière,
clairières...) et des arbres remarquables, ainsi que procéder à des observations naturalistes flore
et faune.
Le jeudi 20 octobre, à l'occasion de leur première venue sur site, il a été fait une présentation de
l'implication de la commune dans l'élaboration d'un Atlas de la Biodiversité, et des partenariats
institutionnels et scientifiques qui ont pu être noués. Une des étudiantes effectue sur la commune
un stage pour y cartographier les plantes invasives.

é

 

Le point fort du projet est programmé le 15 avril  2023 pour  "La journée de l'ABC de Sorbs" .
Il est prévu : la restitution des données par le CEN, des interventions et des conférences .

 
Le programme détaillé de la journée du 15 Avril est proposé en annexe.

1. Nos actions

En septembre, avec le soutien de l'entreprise
SEVIGNE Travaux Publics qui a fourni les tapis de
carrière, l'association KERMIT a installé ces
tapis en quatre lieux différents et en suivant un
protocole. Vous serez invités à participer à
l'observation des lézards et reptiles, sur ou sous
ces plaques. 

Un petit groupe d'étudiants procédera à
un rendu-compte des résultats de leur
travail à l'occasion des prochaines
journées de la biodiversité.
Le CEN continue les inventaires, a
transmis un recueil, capitalisation et
synthèse des données naturalistes
existant. Des interventions sur le terrain
ont permis l'élaboration d'un état
d’avancement de l’inventaire des zygènes,
papillons de jour (Rhopalocères), criquets
et sauterelles (Orthoptères) 
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Trois jours et demi, de mercredi 12 à lundi 17 octobre midi, pour rebitumer une chaussée
dégradée.
Une patte d'oie, renforcée, bitumée à chaud. Un résultat optimal. Subventionné à 80% par
le Conseil Départemental. Un reste à charge final pour la commune de 8 830 € 

1. Nos actions

Travaux chemins des Sotchs et des Combelles 

Une situation dégradée :

Une réfection à la
hauteur des
espérances

La patte d'oie 
« carrefour »

Sévigné TP : Une équipe
soudée :

"Une organisation rodée"
de dos, de face,

la Niveleuse aux mains de
Christophe

(www.youtube.com/watch
?v=Q3-PpkRzeSQ)
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Nos rencontres 
                                             Zoom sur le grand site de Navacelles

 
Notre commune est représentée au syndicat mixte du cirque de Navacelles et tout au long de l’année,
nous accompagnons les différentes étapes de la gestion du site. 

En 2017, le Cirque de Navacelles a obtenu le label Grand Site de France. Cette labellisation est la
reconnaissance des actions menées autour d’un site classé pour répondre aux enjeux de fréquentation,
tout en préservant la qualité des paysages et le dynamisme du territoire.

L’année 2022 a été marquée notamment par l’inauguration, le 17 septembre, des aménagements du
hameau de Navacelles, ce qui en soit est un aboutissement. 
Un film et un livret ont été réalisés, servant de récit à la réhabilitation du hameau. Ils seront disponibles
en mairie sur votre demande.

Le label Grand Site de France est attribué pour une période de 6 ans à l’issue de laquelle le
renouvellement est possible suite à une candidature présentant le bilan des actions menées et un
nouveau plan d’actions pour les 6 prochaines années. Le processus de renouvellement est en cours sur
le territoire du Grand Site du Cirque de Navacelles.
Le Syndicat mixte du Grand Site du Cirque de Navacelles est la structure attributaire du label Grand Site
de France. Il a pour objectif la protection, la gestion et la mise en valeur du Grand Site par la mise en
œuvre d’un programme d’actions sur le long terme. Le Syndicat mixte, organisation publique, permet
de cristalliser des financements au bénéfice du territoire. Les actions menées prennent en compte le
développement local pour permettre un accueil de qualité des visiteurs dans le respect de
l’environnement, du cadre de vie des habitants, de l’identité et de l’authenticité des lieux.
Ce label est la reconnaissance de la qualité de la gestion du territoire, il n’apporte aucune contrainte
réglementaire.
Arrivé au terme de la première période de labellisation, le dossier de candidature pour le
renouvellement du label Grand Site de France est en préparation. Ce dossier dresse le bilan de la
période 2017-2022 (il peut vous être transmis sur demande par le secrétariat de la mairie), relève les
enjeux actuels du territoire et dessine les axes de travail et le plan d’actions qui guideront la deuxième
période de label 2024-2030. Pour cela, 9 rendez-vous ont été proposés en 2022 avec plus de 70
participants. Parmi ces moments de concertation, on peut notamment citer :

 -La balade paysagère
Le 25 octobre 2022, le Syndicat mixte proposait une journée sur le terrain entre élus, techniciens et
services de l’État concernés par le Grand Site. Cette visite collective du Grand Site a réuni un large panel
d’acteurs qui se sont exprimés sur les enjeux du territoire : ce qui pose problème, ce qui fonctionne, ce
qui est fragile à maintenir, ce qui est nécessaire de conforter, etc... 

1. Nos actions
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Nos rencontres 
1. Nos actions

Plusieurs thématiques ont émergé (l’agriculture, le tourisme, la place des habitants, la préservation du
patrimoine, ...) suite aux échanges et aux retours d’expériences. 
 -Les travaux des commissions où des élus de notre commune participent, commission fréquentation,
commission interprétation et grand paysage.

Cependant dans cette démarche, votre avis est indispensable ! C’est pourquoi vous trouverez joint au «
que de nou » un questionnaire qui vous est dédié en tant qu’habitants et habitantes du Grand Site afin
de connaître vos attentes et vos envies pour les projets qui seront menés sur votre territoire demain.
Vous avez pu trouver ce questionnaire également dans vos boites aux lettres. 
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Nos rencontres 
1. Nos actions

Zoom sur la CCLL (Communauté des Communes du Lodévois-Larzac)

Le 21 octobre à eu lieu à Saint Maurice de Navacelles, le séminaire de clôture des élus de la CCLL
(Maires et/ou 1er adj). Cette rencontre venait clôturer un cycle de 6 séminaires thématique permettant
aux élus de rencontrer les responsables des différents services de la CCLL, de s’approprier les
différentes orientations et de questionner pour mieux comprendre, de questionner sur les
financements, et sur les priorités à dégager pour l’avenir.
Ainsi des travaux ont eu lieu sur :

Le Musée-Patrimoine
Les axes principaux de la politique sont « connaître, protéger, médiatiser ». A noter un engagement fort
en soutenant les arts vivants grâce au festival Résurgence qui porte une politique culturelle qui articule
diffusion de spectacles de proximité, soutien à la création artistique et sensibilisation des publics.

 Le musée propose 3 parcours :
- “Traces du vivant” relate l’histoire de la Terre depuis l’explosion de la vie il y a 540 millions d’années.

La collection est constituée de 300 roches et minéraux et de 1 600 fossiles issus des environs
géologiques.

- “Empreintes de l’Homme” raconte la Préhistoire et en particulier le Néolithique avec humour et
poésie. La collection compte plus de 17 000 objets archéologiques.

- “Mémoires de pierres” emmène dans l’univers du sculpteur Paul Dardé. Collection riche de 600
sculptures et 2 700 dessins de l’artiste Lodévois. 

Le Musée présente également deux expositions temporaires chaque année.
 

L'Economie et les aides aux communes 
Nous retiendrons principalement une aide pour les communes à la recherche de financements grâce à
la mise en place d’une stratégie et le soutien et la mise en lien du réseau d’acteur proche de la CCLL et
notamment avec le réseau des conseillers départementaux et régionaux.
L’intervention de la régie rurale pour l’entretien des communes qui en font la demande. Le soutien
relatif au droit du sol, au déplacement des scolaires, à la création de logements sociaux.

 La Petite Enfance-Jeunesse
Cette dimension constitue un engagement fort de la CCLL auprès de prés 900 enfants ou adolescents,
avec des interventions d’accueil et de médiation direction des ados (ALSH), avec, pour les enfants
scolarisés un accueil de loisir périscolaire (ALP) sur 11 sites, avec le pilotage de 2 de centres de loisirs
sans hébergement, celui de Lodève et celui de La Rouvière, avec des lieux d’accueil pour le plus petits
grâce aux micro-crèches, à l’accueil familial, la crèche et la halte-garderie.
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Nos rencontres 1. Nos actions

Le CIAS (Centre Intercommunal d'Action Sociale)
L’action du CIAS (centre intercommunal d’action sociale), développe une compétence sociale d’intérêt
communautaire. Le CIAS a pour mission d’animer une action générale de prévention et de
développement social sur le territoire Lodévois et Larzac. Il accueille et accompagne le public en
situation de précarité. Le CIAS gère l’Aide Sociale Légale, la domiciliation mais également et surtout la
prise en charge des personnes isolées de moins de 60 ans, sans enfant mineur à charge. Le CIAS mène
également une action en faveur des seniors avec le Foyer des seniors qui accueille toute l’année les
personnes de plus de 55 ans pour diverses activités : sorties, voyages, lotos, jeux, atelier cuisine, santé,
etc...
Une centaine de dossiers d’aide sont traités sur une année concernant les aides légales  ; le CIAS
intervient sur le plan canicule et grand froid, ainsi des habitants de la commune sont régulièrement
contactés par téléphone : une occasion de faire le point et de garder le lien. Au total ce sont près de
800 personnes accompagnées en 2022.

 Le tourisme
La politique de développement du tourisme qui s’articule sur le fait que nous sommes sur un territoire
attractif, avec un patrimoine naturel et culturel unique, préservé et déjà mis en valeur par les grands
sites (Salagou, Cirque de Mourèze, Cirque de Navacelles, le classement UNESCO, la promotion des
itinéraires de randonnée, la coordination avec les autres grands sites d’Occitanie.

Zoom sur le Parc Naturel Régional Des Grands Causses
Début novembre a eu lieu au Caylar une rencontre ouverte à tous avec le directeur du Parc Naturel
Régional des Grands Causses concernant le renouvellement du label et en particulier pour notre
commune, l’entrée de la Communauté de Commune du Lodévois et Larzac, dans le périmètre du Parc.
et du renouvellement du Classement du Parc. Cette rencontre a permis au directeur d’exposer avec
conviction et arguments la dynamique du Parc, les projets, les compétences au service d’un
développement tourné vers les hommes, en s’appuyant sur les atouts de notre environnement
exceptionnel. Je ne peux qu’inviter les lecteurs du « que de nou » à se rendre sur le site du PNR grands
causses, écouter le film qui nous a été présenté et qui est disponible sur le site et prendre
connaissance de la charte. 
Ce que je retiens de cette rencontre, vue du Larzac, est un peu réducteur mais ce projet :
- Offre au Larzac une opportunité inédite d’unité territoriale et de centralité entre deux villes jumelles
Millau et Lodève, Soudées par les enjeux comparables et dupliquables de développement économique,
de tourisme durable, d’attractivité, de transition écologique, de préservation de la biodiversité et de
dynamisation du pastoralisme ovin.
- il est important de remarquer que les territoires tout autour du Larzac se déclinent avec la même
richesse. Il existe une réelle correspondance entre les unités paysagères spécifiques du sud-Aveyron et
celles du nord-Hérault.
- A noter que sans rien imposer, l’adhésion à la charte pourrait être le fruit d’une démarche
rassembleuse qui s’appuie sur un projet fédérateur où l’économie s’invente au service des hommes et
de son environnement : dans ce cadre, le parc, très concrètement, sera un levier pour apporter des
financements à notre territoire et soutenir des projets en fonction de la spécificité territoriale de
chacune de nos communes.
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Nos rencontres 1. Nos actions

Zoom sur le Géoparc :

Le vendredi 17 février 2023 une rencontre avec les initiateurs du Géoparc a au lieu sur le site de la
grotte de Clamouse :

Mais le géoparc « qu’es aquo » ? : c’est une démarche territoriale portée par le conseil départemental et
initialement impulsée par l’association d’éducation populaire «  demain la terre  » (voir périmètre en
grisé ci-contre) qui vise à valoriser la richesse géologique du territoire du centre Hérault, dont le Larzac,
au niveau de l’UNESCO. Cette candidature va favoriser auprés du grand public une prise de conscience
de la richesse de nos sous-sol, depuis la profondeur de nos grottes, par exemple se révélaient plusieurs
millions d’années d’histoire. Les clubs de spéléologie ont contribué par leur découverte à révéler le
patrimoine géologique exceptionnel de nos sous-sol comme en a témoigné le film "Marcou montagne
de la nuit" d’Antony Alliès qui a été projeté. Bien que peu connus du grand public, la qualité de nos
affleurements, de nos paysages et de ses impacts sur notre histoire et notre patrimoine font de notre
territoire un lieu reconnu internationalement participant à une certaine lecture de la mémoire de la
terre.

« Notre histoire et l’histoire de la terre sont intimement liées. Ses origines sont nos origines. Son
histoire est notre histoire, et son futur sera notre futur »

 (Art. 4 de la Déclaration Internationale des Droits de la mémoire de la Terre)
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"Décès"

 

Nous adressons nos meilleurs vœux de bonheur et nos
félicitations à Agate Ferré et Julien Brès pour la naissance
d'Eloise ainsi qu'à Lucie Bernat et Jérémy Foulquier pour

la naissance de Mathéo

Information 2. Vie de la commune

État civil

"Naissance"

Nous regrettons le décès de Bernard Viala et de Martine Puc
 Des personnages de notre village qui s'en sont allés...

Cet hiver, qui vient de se finir nous a permis, petits comme
grands, de profiter des joies de la neige et des beaux

paysages caussenards recouvert d'un somptueux manteau
blanc....
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2. Vie de la communeInformations

"Internet : La fibre à Sorbs"

Exposition Nomade Patchwork
A Latude, Nomade Patchwork, vous

invite sur rendez-vous, au
06.78.32.78.92, à découvrir ses

créations d'objets, etc... autour d'une
tasse de thé

Grâce à une mobilisation aussi bien Nationale que Départementale, au 31 décembre 2022, le
Très haut débit ( THD) pour Tous, est devenu une réalité aussi en notre petite commune.

Désormais lointain le temps où l’été venu, ados et les plus grands( !) avaient un point de
ralliement commun, les frondaisons à côté de la salle des Fêtes. Grâce à la bienveillance de la
Mairie qui faisait profiter de sa connexion parabolique, nous pouvions alors y capter le réseau.
Aujourd’hui 4G sur son mobile, ou Fibre optique pour les gros consommateurs, le choix est total.
Et ce, où que l’on réside : Village, Ville-Vieille, Château, Camp d’Alton, Latude.

Après avoir bataillé pour le bon déroulé des travaux, pour la réalisation dans les temps de la
connexion Latude, pour le réel enfouissement du réseau fibre de la nouvelle connexion Camp
d’Alton, la Mairie n’a plus qu’à veiller au respect du bon adressage des connexions, et à délivrer
des certificats d’adressage quand les opérateurs en font la demande. 

Bonne connexion à tous.                                                                                                 Le référent fibre



2. Vie de la commune
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L'Estanquet : Bar temporaire du village
est désormais ouvert de temps en

temps, notamment les jours de
pétanque!!! Vous pouvez nous y

retrouver pour échanger autour d'un
café, jus de fruit, bière, etc..

Ouff!!! Cette année écoulée nous a enfin permis à nouveau
de nous retrouver autour de nombreuses animations : 

 
-le repas de la Sorbette avec sa célèbre saucisse grillée

- la fête de l'été avec son concours de pétanque qui cette
année a rencontré un vrai succès avec plus de 30 équipes!!!
le repas du soir servi par François Caumes a été apprécié et
tout le monde s'est amusé autour de l'animation faite tout

autant par le Comité que par  les habitants 
-le repas de l'Hiver avec son loto surprise (loto, initialement

prévu ce jour-là mais reporté à la Galette pour cause de
finale de coupe du monde !!)

-Repas partagé "spectacle" avec Gabrielle Compan
Pour cette année 2023 de nombreuses animations seront

proposées !!!! 

Nos animations

Les animations du Comité des FêtesCi-dessous : Souvenirs 

2. Vie de la commune

Pétanque un jour, pétanque
toujours ! Le groupe pétanque du
village est toujours en action et

vous invite à les rejoindre ;)
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- Ferme Cauvas, Mas de ville vieille, 34520
Sorbs. Téléphone 06 84 29 27 69 / 06 89 60 96
43/ 04 67 44 51 78. Veau, agneau, chevreau sur
commande.

- GAEC De l'oustal, Latude 34520 Sorbs,
Téléphone 06 15 59 36 37. Agneau, mouton,
veau, porc sur commande.

- Chèvrerie d'Altou, (Pélardon AOP), Le camp
d'Alton, 30770, Vissec, 06 22 52 25 28.

- Guillaume PERIER, Miel et Safran, Chemin de
la baraque, 34520, Sorbs, 06 14 82 14 58.

 
 

Epicerie Belloubet. Passage le mercredi entre 10h15 et
10h30,  Place de l'église et Mas de Ville-vieille. Téléphone 06
42 37 73 29. Possibilité de passer commande et d'être livré
chez soi.

Boucherie BRESSON. Passage le mercredi fin de matinée,
Place de l'église    et Mas de Ville-vieille. Téléphone 06 18 56
98 70.Pour passer des commandes appeler au plus tard le
mardi avant 17h.

Michel Pedragosa de Saint Etienne de Gourgas, Fruits et
Légumes locaux et bio pour la plupart, épicerie du terroir et
vin. Passage le jeudi à 12h, place du village et devant la
Mairie. Possibilité de commander à l'avance sur
internet : http://potagers-herault.fr/ ou par Téléphone 06 16
24 63 95. Michel propose de la vente directe au camion mais
également des paniers 1 ou 2 personnes. Il peut aussi vous
livrer devant chez vous.

Benjamin Ray de Vissec, Fromage et yaourts de brebis,
légumes de son jardin. Passage le Dimanche selon les
périodes, place de l'église à 9h30. Téléphone 06 64 15 59 99 

-15 Avril 2023 : La journée de l'ABC de Sorbs
-Apéritif du 14 Juillet  Cette liste est loin

d'être exhaustive, de

nouvelles animations

vont s'ajouter au fur et

à mesure en fonction

du contexte sanitaire

N'oubliez pas nos producteurs locaux et nos commerces ambulants !

Nos animations
2. Vie de la commune

Agenda : Evènements à venir :

Municipalité 

                Activité comité 

Vente directe Commerces ambulants

Actualité et coordonnées des services, agriculture et des produits locaux :

-Soirée Quizz et repas partagé 18 Mars 2023
-Repas de la Sorbette 10 Juin 2023

-Fête de l'Eté 22 Juillet 2023
-Fête des jeux 21 Octobre 2023

-Repas partagé et loto surprise 17 Décembre 2023
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-Couper les coings en quartiers, pelez-les et supprimez les pépins, (vous devez obtenir un kilo
de fruits).

-Mettre les quartiers dans une marmite, juste couverts d'eau. Faites cuire.
-Lorsque les morceaux sont bien tendres, ajoutez la même quantité de sucre que de morceaux

de fruits (1 kg) et poursuivre la cuisson sur  feu modéré pendant environ 1 heure.
-Lorsque le sirop devient très épais, la confiture est cuite, vous pouvez la répartir dans des pots.
« Surveiller en permanence, et faire bien attention en fin de cuisson que la confiture n'attache pas au

fond de la marmite. »

La pâte de coings

3. Partage et souvenir

Des recettes en commun Vous retrouverez ici à chaque numéro une
recette de cuisine, une astuce, etc...

La confiture de coings
 

recette pour 6 personnes : 1kg de sucre, de l'eau,
1.5 kg de coings

Temps de préparation :2h - Temps de cuisson : 1h

Pour cette édition nous souhaitions mettre à l'honneur le coing !
 

Ingrédients : 2 kg de coings, 1.5 kg de sucre, 1 bâton de cannelle
-Laver les fruits et ôter la "peluche". Retirer le cœur et les pépins. Les couper en morceaux sans les

peler.
-Mettre 1,5 litre l'eau à bouillir. Verser les morceaux de coing et faire bouillir 20-25 minutes jusqu'à

ce que le fruit soit bien tendre.
-Égoutter et passez les coings au mixer. Remettre dans le fait-tout ou la grande casserole, la vanille
et la purée de coings et ajouter le sucre. Faire cuire doucement, remuer régulièrement jusqu'à ce
que le sucre soit entièrement fondu. La cuisson dure environ une quinzaine de minutes jusqu'à ce
que la pâte de fruits se détache de la casserole. Certains ajoutent de le gélatine pour que la pâte

prenne mieux ou bien un peu de citron pour affiner le goût.
-Étaler la pâte sur une feuille de papier sulfurisé dans un ou plusieurs plats creux. Ne pas dépasser

environ 2 centimètres d'épaisseur pour permettre un bon séchage.
-Laissez sécher plusieurs jours puis, retourner les plaques de pâte de coing pour faciliter le

séchage. Dés que c'est suffisamment sec, vous pouvez couper la pâte en bâtons, carrés, ou petits
losanges. Vous pouvez les rouler dans du sucre cristallisé, mais ce n'est pas obligatoire.

 
 
 

https://cuisine.journaldesfemmes.fr/astuces-termes-et-tournemains/1958090-passer-definition/
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Ajouter un titre

3. Partage et souvenir

Liqueur de coings

Recette pour 10 personnes - Ingrédients : 400 gr de sucre, 1 anis
étoilé, 2 oranges , 1kg de coings, 1 litre d'alcool de fruit 

 
-Pelez et coupez les coings.

-Gardez les pépins dans une gaze.
-Ajoutez le tout dans l'alcool de fruit avec les oranges (avec peau)

lavées et coupées en rondelles.
-Ajoutez l'anis étoilé et le sucre.

-Laissez macérer 1 mois dans un endroit frais en remuant de temps en
temps pour que le sucre se mélange bien.

-Filtrez puis embouteillez.

Mots croisés : Thème nature

Solution à la
fin de notre

gazette!!

En cette période d'Atlas de la Biodiversité voici un petit jeu :
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3. Partage et souvenir
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3. Partage et souvenir

Voici, pour cette fin de période de d'hiver, deux poèmes et un texte
sur l'enfance écrit par Rachel Bousquet

Oh ! Mam
 

Oh! ma Mam, racontez-moi, ma Mam
Quand dans la froidure vous étiez

Si petite encore, cette flamme
Qui allait galoches aux pieds.

 
Et, oh Mam, que j'aime ma Mam

vous entendre chanter vos refrains
vos chansons usées, vos états d’âme 

Qui me bercent de leurs doux crins-crins.
 

Si petite encore vous étiez
Cette flamme 

Qui allait galoches aux pieds.
 

Mam, de votre voix qui chevrette
Dites-moi le temps des trajets

Pour arriver à Villeneuvette
Dès l'aurore, à la corde agrippée.

 
Mam, je vous imagine

suivre le premier de cordée
Si belle, si fragile, si gamine

Et son fanal, dans l'obscurité.
 

Si petite encore, vous qui étiez
Cette flamme

Qui allait galoches aux pieds.
 

Courageux, vous alliez alors
Amoureux du bel ouvrage

Fiers ouvriers, que vos mains d'or
créaient sur les métiers de tissage.

 
Oh! Mam, racontez-moi, ma Mam

Oh! oh, ma Mam,
Si petite encore,vous qui étiez

Cette flamme
Qui allait galoches aux pieds.

 

Hep-là l’enfant !
 

Hep-là l’enfant
Que fais-tu là ?

 
Ça y est je vole !

 
Je saute dans les flaques

houp !! je vole, je vole.
 

Je dégringole des arbres
de branche en branche

hop là ! Je vole
 

Je plonge dans les flots
de l'océan

hip, hip, hourra
je m'envole tout au fond.

 
Je suis un nuage léger, léger

je vole dans l'air pur
je suis l'oiseau ivre de soleil

je vole, vole, vole
çà y est je vole, le monde est à moi

 
je vole !!

je voooooole !!
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Mais enfin ! Que veut-elle ? 
Toutes chaudes encore, à peine sorties du four brûlant, elles craquent sous la dent et fondent dans la
bouche, mêlant la saveur acidulée des petites pommes reinette légèrement sucrées au feuilleté épais de la
pâte dorée.
Dans le salon de thé de la «  grand-rue  » des gentilles dames endimanchées savourent avec délice les
tartelettes aux pommes que le chef-pâtissier confectionne avec amour dans son laboratoire secret au fond
du sous sol.
Tout est si beau ici : les boîtes de chocolat enrubannées de légers papillons irréels prêts à s'envoler, la
ribambelle de sachets de bonbons multicolores qui brillent comme des agates à l'intérieur du cellophane
transparent comme de l'eau vive, les mini friandises nichées dans des collerettes de papier ondulé,
immaculées, qui se serrent frileusement les unes contre les autres en un long ruban flamboyant de douceur.
Et dans la vitrine, sur l'étagère de verre étincelante, toute la basse-cour chocolatée se pavane et mène sans
vergogne un sourd combat de séduction dirigé de toute évidence vers les minois gourmands des belles
passantes, de tous âges.
Soudain dans le salon feutré, Émilie, la toute petite Émilie s'écrie : « je veux ». Elle cherche de ses jolis yeux
bleus, accroche ses petites mains potelées à la main de mamie en la secouant quelque peu Émilie pleure et
piétine. « je veux ».
Mais enfin ! Que veut-elle ?
Ni les belles couronnées de neige crémeuse, ni les petits choux croûtés de caramel couleur de miel, ni les
tendres nougats bourrés d'amandes vertes et de noisettes brunes ne trouvent grâce à ses yeux. Le petit salon
de thé est tout chamboulé et s'émeut. Chacune s'évertue à trouver cette friandise inconnue que seule Émilie
connaît et qui se cache avec malice en quelque endroit oublié.
Émilie sursaute, écarquille ses jolis yeux et pointe d'un doigt impérieux une espèce de truc trônant
majestueusement sur l'étagère qui se perd là haut, on ne sait où.
Mais enfin que veut elle ?
On se bouscule, on grimpe une échelle, on hasarde une main peureuse vers cette chose si convoitée et l'on
découvre enfin l'objet.
Émilie, la toute petite Émilie rit et bat des mains : « Je veux çà, là ».
« Et bien si tu le veux, emporte le »
« Il est très vieux maintenant ! Alors, prends garde de le briser ! Car depuis si longtemps il a gardé bien des
secrets. Des secrets de petits qui souvent l'ont regardé avec envie quand il était jeune et joli.
Joli de rouge comme les coquelicots, d'orange comme les abricots, de bleu comme tes yeux. »
En sourdine dans la belle vitrine, alors il épatait les gourmandes frimousses, quand il affichait :

« BOCAL AUX PRALINES »
Cinq sous la praline rouge.
Huit sous la praline bleue.
Dix sous la praline orange.

Oh les pralines de l'enfance !
Quelle souffrance !!!

(fil rouge): une évocation intime de moments personnels où l'on savoure des odeurs, des saveurs,
des bruits que l'on entend, des images que l'on voit; évocations de sensations que l'on a éprouvées par

rapport à nos sens.

3. Partage et souvenir

Voici, pour cette fin de période de d'hiver, deux poèmes et un texte
sur l'enfance écrit par Rachel Bousquet
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Rachel B.

   Un peu d'histoire...... 
 

Henry de Reille Soult, propriétaire de la ferme de Latude dans les années 30
 

Le Baron Henry Reille Soult de la Dalmatie, est né en 1893 à Saint Amans Soult, dans une famille de
militaires, d'hommes politiques et d'industriels du Tarn (c’est un descendant du maréchal Soult ).Il s’illustra
durant la guerre de 14 – 18, pilote de guerre ,il conçut un appareil de visée pour le tir aérien, ce qui lui valut

plusieurs décorations.
 

Après la guerre il partit à Puerto Santa Cruz en Argentine où sa famille possédait un élevage de 50 à 60000
ovins pour pratiquer l’élevage extensif de plein air.

De retour en 1930 il acheta la ferme de Latude pour expérimenter cet élevage. Il avait imaginé un admirable
système de clôture mobile, avait construit deux bassins hexagonaux dans la propriété, un au « champ des
roses » et un au « sotch des Prés », on raconte même qu’il aurait enlevé le toit de la bergerie pour avoir des
conditions totales de plein air, un tel élevage était aussi une solution pour pallier au manque de bergers.
L’expérience s’est soldée par un désastre, le baron de Reille Soult, n’aurait pas introduit une race assez

rustique, les pertes furent lourdes par suite des conditions climatiques, neige, gelée, entraînant un agnelage
difficile.

En plus l’herbe trop pâturée n’était pas suffisamment renouvelée, la terre ne pouvant pas être enrichie par le
précieux migou.

Il partit s’installer dans la Vienne à Sillard (ferme du Rancho), avec son ami Guy de Boisgrollier il mit au
point une méthode d’élevage extensif : la méthode de Montmorillon et avec un groupe d’éleveurs créa un

syndicat : l’Alliance Pastorale.

 
Résistant durant la guerre de 39-45, organisateur de dépôts d’armes pour l’Armée Secrète, il connut un
destin bien tragique. Il fut enlevé avec son épouse le 21 juillet 1944 dans les journées de confusion qui

suivirent la débâcle allemande, par un maquis de la Vienne, injurié, frappé, détenu dans une étable à porcs
et nourri comme eux, tandis que leur propriété était pillée.

Une enquête judiciaire fut ouverte, et après quelques semaines, il fut établi que l'on n'avait rien à lui
reprocher. Ils furent donc relâchés.

Il fut de nouveau enlevé par des maquisards le 17 octobre et assassiné à Lussac les Châteaux. Son corps
avec plusieurs autres, fut jeté dans un puits comblé à coups d'explosifs.
Un an plus tard, il est cité à l’ordre du Corps d’Armée par le général Juin.

A Latude, il est longtemps resté des vestiges de cette expérience d’élevage de plein air, le bassin du « champ
des Roses » a été détruit dans les années 80 et on peut encore découvrir des débris des fameuses clôtures.

 
Hubert Marcorelles, Evolution économique et démographique du canton du Caylar 1950
Le Monde  édition du 26/02/1949

 
                                                                                                                                                                C.F

 
 

3. Partage et souvenir
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C'était il y a longtemps... 

3. Partage et souvenir

Notre village de la vierge il y a quelques années...

Notre village de la vierge aujourd'hui... 

Un Sorbien se souvient ...

La statue à l’entrée du village
 
 

A quatre-vingt-cinq ans, il m’est demandé aujourd’hui de regarder dans le rétroviseur et de
transmette quelques souvenirs d’une époque que peu d’habitants de notre cher village ont vécu. 
Au mois d’octobre 1944 me voilà scolarisé à SORBS. En cette période d’occupation ALLEMANDE, la
nationale N9 empruntée tous les jours par l’armée d’occupation ne sécurise personne.
Les villageois de SORBS, se mettent sous la protection spirituelle, font les vœux de mettre à
l’entrée du village la statue de la vierge Marie. La grande discussion et où la mettre ? 
A l’intérieur de l’Eglise, la caisse contenant la statue est restée au moins une année. Décision prise
après discussions de divers lieux possibles, il faut démolir la tour du moulin à vent sur la bute qui
domine le village. C’est un emplacement idéal au dire de plusieurs. Une fois ce travail exécuté, on
décide d'un changement de lieu : il vaut mieux la mettre à l’entrée du village et c'est là où elle se
trouve aujourd’hui.
Il est bien dommage d’avoir privé notre cher village, de ce vestige qui aurait avec le château
maintenant restauré, confirmé le passé prestigieux de ce lieux que nous aimons.

                                                                                                                                                      Guy Ollier
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                                                                                      QUAND LOS SORBIEN.AS DAVALAN A LA MAR…!
                                                                                                      LAS AJUSTAS : QU’ES AQUÒ ?

 
Aqueste còp partissèm nos passejar dins Erau a l’entorn de la mar e dels estanhs del païsbassòl

amb las ajustas.
Las ajustas lengadocianas se practican dins la region lengadòc-bas, dau Grau dau Rei a Besièrs.

Autres còps acompanhavan sovent un eveniment de tria (lo 29 de julhet de 1666 : fondament de
Seta) o la venguda de personatges illustres.

Fins a 1876, aquelas ajustas opausavan la còla dals « maridats » dins la barca roja e la de la
« joinessa », o celibataris, dins la blava.

Desempuòi 1876, pas cap de diferéncia entre los ajustaires : son tirats a la corta palha per
combatre jos una color o una autra.

 
Per faire las ajustas cal :

-D’ajustaires
-De remaires : 8 o 10 per barca amb un serveire que mena la barca

-De musicaires dins cada barca: un autbòi e un tambor
-Una jurada

-Una societat qu’organiza lo torneg amb una persona que serà lo president de la jurada
-Una còla de secoristas

 
Lo règlament :

La tòca de las ajustas es d’escampar son adversari o de l’eliminar en lo butar a la fauta.
Per començar las eliminatòris : cada ajustaire s’afronta als autres segon lo tiratge a la corta palha.

Los ajustaires que capitan d’eliminar 3 adversaris son qualificat pel revenge.
Totes los qualificats ajustan entre eles, fins a çò que ne demòre pas qu’un.

Per la finala, si cada ajustaire cabussa dins l’aiga es lo qu’es tomba dins l’aiga lo darrièr que ganha.
Cada ajustaire a un pavés e una lança de 2,80 m. La lança es pintada en 3 partidas : roge o blava /

blanca que se sona « la garda » / tornamai roge o blava que se sona « la segonda garda ».
L’ajustaire que met la man dins la 1èra garda (se ditz « passar la garda ») 2 còps a un avertiment, lo

que met la man dins la 2da garda es eliminat e mai l’autre aja cabussat.
L’ajustaire se trapa sus lo postam qu’es en naut de la tintainas (que pòrta los autres ajustaires per

« faire lo pes » per que los postams de cada barca sián de nivèl al moment de la passa).
 

NE VOLETZ SABER MAI SUS LAS AJUSTAS ?
MANCATZ PAS D’ANAR VEIRE PENDENT L’ESTIU DE TORNEGS

ES A GRATIS, LOS AJUSTAIRES AJUSTAN SONQUE PER L'ONOR !
 
 
 
 

L'Occitan

3. Partage et souvenir
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L'Occitan
                                                                          QUAND LES SORBIEN.NES DESCENDENT A LA MER…

                                                                                                         LES JOUTES : QU’EST-CE ?
 

Cette fois ci nous partons nous promener autour de la mer et des étangs du bas Languedoc avec
les joutes.

 
La joute nautique de méthode languedocienne se pratique dans la région bas-Languedoc, du Grau

du Roi à Béziers. Jadis elles accompagnaient souvent un évènement remarquable (le 29 juillet
1666 pour la fondation de Sète) ou la venue de personnages illustres.

Jusqu’en 1876, ces joutes opposaient l’équipe de mariés sur la barque rouge à celle de la jeunesse,
ou célibataires, sur la bleue. Depuis 1876 aucun différence entre les jouteurs : ils sont tirés au sort

pour combattre sous une couleur ou sous une autre.
 

Pour jouter il faut :
-Des jouteurs

-Des rameurs : 8 à 10 par barque avec un patron qui mène la barque
-Des musiciens sur chaque barque : un hautbois languedocien et un tambour

-Un jury
-Une société qui organise le tournoi et dont un membre sera le président du jury

-Une équipe de secouristes
 

Le règlement :
Le but des joutes est de faire tomber dans l’eau son adversaire ou de l’éliminer en le poussant à la

faute.
Cela commence avec les éliminatoires : chaque jouteur s’affronte selon le tirage au sort.

Les jouteurs qui ont réussi à éliminer 3 adversaires sont qualifiés pour la revanche.
Chaque qualifié joute entre eux, jusqu’à ce qu’il n’en demeure plus qu’un.

Pour la finale, si les 2 jouteurs tombent dans l’eau, c’est celui qui touche l’eau en dernier qui
gagne.

 
Chaque jouteur a un pavois et une lance de 2,80m. La lance est peinte en 3 parties : rouge ou
bleue / blanche qui se dit « la garde » / encore rouge ou bleue que se dit « la 2ème garde ». Le

jouteur qui met la main 2 fois dans la 1ère garde a un avertissement, celui qui met la main dans la
2ème garde est éliminé, même s’il a fait tomber l’autre.

Le jouteur se trouve sur le plancher qui est en haut de l’échelle inclinée (qui porte les autres
jouteurs pour « faire le poids » afin que les planchers de chaque barque soient au même niveau

au moment de l’affrontement).
 

VOUS VOULEZ EN SAVOIR PLUS SUR LES JOUTES ? NE MANQUER D’ALLER VOIR DES TOURNOIS
PENDANT L’ETE, C’EST GRATUIT ET LES JOUTEURS NE S’AFFRONTENT QUE POUR L’HONNEUR !

 

3. Partage et souvenir
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ROSSINHOLET 

Rossinholet,
Ço que l’aigueta

Canta suau
E la fulhòta
A sota votz,

ço que la mofa
a sospirat,

ço que mon còr
ausa pas dire,
ò Rossinhòl,

un ser de prima,
jos sa fenèstra

o cantaràs;
jos sa fenèstra

que dins la nuèit,
ò Rossinhòl,
es una estela
per mon còr.

 

ROSSIGNOLET
Rossignolet,

ce que l’eau vive
chante tout doux
et la petite feuille

à voix basse,
ce que la mousse a soupiré,

ce que mon cœur
n’ose pas dire,

ô Rossignol,
un soir de printemps,

sous sa fenêtre,
tu le chanteras ;
sous sa fenêtre
qui dans la nuit,

ô Rossignol
est une étoile

pour mon cœur.
 

L'Occitan 3. Partage et souvenir

Novela pitchona leiçon de lectura / Nouvelle petit leçon de lecture :
 Le groupe de consonnes LH se prononce « LI » : la fuèlha (la feuille) se dit la feu-li-o*

Le groupe de consonnes NH se prononce « GN » : una castanha (une chataigne) se dit una
castagno

Ainsi la commune de PAULHAN se dit PAULIAN et non PAULAN (mais la façon de dire étrangère à la
région a réussi à s’imposer car c’est cette dernière prononciation que l’on entend le plus souvent).
* (rappel le « A » final se prononce « O » sauf dans des lieux particuliers comme à Sète où il reste « A »)

 

Poesia

 

 
 Loïsa PAULIN
1888 – 1944

Née dans le Tarn, professeur d’école
primaire, elle quitte l’enseignement
à cause d’une santé fragile. Elle a

laissé une œuvre poétique délicate,
qui lui valut, en 1937, le prix «
Goéland ». Elle fut également

lauréate de l’Académie des jeux
floraux.

 

Daissem pas lo païs de las ajustas, vaqui un caçon d’una còla de Sèta : « LES MOURRES DE PORC ».
Es lo nom d’una cola de cantaires Sètòris amoros dels cants de marins, mas tamben es un bateu

de pesca amb un esperon coma un morre de pòrc, modèla per las barcas d’ajusta.
 

Nous ne quittons pas le pays des joutes, voici une chanson d’un groupe de Sète :
 « LES MOURRES DE PORC ».

 C'est le nom d'un groupe de chanteurs sétois amoureux des ballades de marins mais aussi un
bateau traditionnel avec comme un éperon en forme de groin de cochon et servant de modèle

aux barques de joutes.
Bona escota (se lit donc « bouno escouta »)

https://youtu.be/hDssD_pw0PQ

Cancon
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vos anecdotes, 
vos souvenirs, 
vos photos du village
proverbes qui vous inspirent, 
d'une recette de cuisine que vous voulez partager,
d'une astuce ou de la fabrication maison d'un produit. 
Vos contributions et réponses au groupe Occitan

Afin de préparer notre future gazette municipale, n'hésitez pas à nous faire part
de : 

Ce document peut être déposé dans la boîte aux lettres de la mairie ou envoyé
par mail.

                 Nom et prénom :
 

J'accepte que mon nom soit diffusé pour ce partage :    Oui        Non
 

Proposition
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................
..................................................................................................................................................

3. Partage et souvenirLa parole est à vous
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L'agnelage
 qu'est ce que c'est ?

Qu'est ce que c'est ?

C'est la mise bas des brebis.  Chez la brebis, la gestation dure de 144 à 151 jours, avec une moyenne de 147
jours. La date à laquelle on peut s'attendre au premier agnelage peut être calculée à partir du premier jour
où les brebis ont été mises en présence d'un bélier fécond. La mise bas d'une brebis se joue souvent en
quelques heures, avec des risques pour l'agneau mais aussi pour la mère. Il faut se préparer à intervenir et
le faire en respectant certaines précaution.                                                                                                                           

 
En quelle période ?

 
La majorité des agneaux naissent en début d'hiver, entre décembre et janvier et jusqu'en avril-mai. 

 
A quel âge la brebis est mature pour la reproduction?

 
À compter de ses 12 mois, elle est entièrement développée, c'est pourquoi la plupart des éleveurs attendent
qu'elle ait un an pour lancer la reproduction. Elle mettra alors au monde des agneaux plus gros et
résistants. Quant au mâle, il est mature dès l'âge de 7 à 8 mois.

 
Comment s'appelle le bébé de la brebis ?

Chez les moutons, la femelle se nomme la brebis et le mâle se nomme le bélier. Le mouton est un bélier
castré. Le bébé mouton a plusieurs noms durant sa croissance : il se nonme au départ un agneau, puis
l'agnelle, avant de devenir l'antenais.

Quand un agneau devient un mouton ?
 

De sa naissance jusqu'à l'âge de 12 mois, le petit de la brebis est engraissé sur l'exploitation où il est né. A
l'âge d'un an, il devient un mouton.

 
Comment ça se déroule ? 

Environ dix jours avant l'agnelage, les mamelles de la brebis sont dures au toucher et gorgées de colostrum.
Les lèvres de la vulve se relâchent progressivement et se congestionnent légèrement. Dans les dernières
heures qui précèdent l'agnelage, la plupart des brebis cherchent à se mettre à l'écart du troupeau.

 
 

4. Zoom sur ...

Je vais tenter de
t'expliquer

L'Agnelage
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.

 

4. Zoom sur ...

La dilatation du col de l'utérus : Quand les contractions utérines commencent, un mucus blanc crème
épais (reste du bouchon cervical), est évacué par la vulve. C'est un signe qui passe souvent inaperçu.
Les contractions continues de l'utérus poussent la première membrane fœtale dans le col de l'utérus,
ce qui a pour effet de stimuler la dilatation. Pour finir, le diamètre du col sera pratiquement égal à
celui de la filière pelvienne. A ce stade, la brebis devient agitée, elle se couche et se relève, fouette de
la queue, bêle fréquemment et a parfois des efforts expulsifs. Cette étape dure de trois à quatre
heures.
Expulsion de l'agneau : A mesure que les contractions utérines s'intensifient et se rapprochent,
l'agneau et les membranes fœtales sont poussées à travers le col de l'utérus. La première membrane
crève et libère un liquide aqueux qui s'écoule par la vulve. Dans le cas d'une gestation simple, la mise-
bas doit être achevée une heure ou moins après la rupture de la première membrane fœtale. Chez
une brebis qui met bas pour la première fois ou qui porte plusieurs fœtus, la mise-bas peut prendre
plus longtemps.
Expulsion du placenta : Le placenta est expulsé deux à trois heures après. Dans le cas d'une gestation
multiple, il y a une délivrance séparée pour chaque agneau.

                                   
Au cours d'un agnelage normal, on distingue trois étapes :

 
1.

2.

3.

 
La plupart des brebis mettent bas sans aide et environ 95 % des agneaux naissent en se présentant
normalement, c'est-à-dire les pattes antérieures en premier. La brebis peut avoir besoin d'aide dans les
cas suivants :
-La brebis continue ses efforts expulsifs mais il n'y a pas de signe de membranes fœtales.
-La brebis continue ses efforts expulsifs une heure après la rupture des membranes fœtales mais on
n'aperçoit pas d'agneau.
-L'agneau semble coincé dans les voies maternelles.
-Il y a présentation anormale, par exemple patte repliée ou tête renversée sur le côté.

 
Soins à administrer après la mise-bas

On vérifie que l'agneau respire, que ses narines ne sont pas encombrées de mucus et ne sont pas
couvertes d'une membrane utérine. S'il a du mal à démarrer, on peut le pendre quelques secondes par
les postérieures et le tremper dans l'eau. La brebis se met en général à lécher l'agneau, comportement
naturel qu'il ne faut pas contrarier. L'agneau en bonne santé cherche très vite à se tenir sur ses pattes
après la naissance et commence à téter sa mère. Par contre, si l'agneau s'est affaibli à cause d'une mise-
bas trop longue, il faut l'aider à téter ou lui donner 250 ml de colostrum. Cette première tétée est cruciale
car le colostrum contient les anticorps qui immuniseront l'agneau immédiatement contre les agents
infectieux communs dans le troupeau. Tous les agneaux doivent téter ou recevoir du colostrum dans les
six à huit heures qui suivent la naissance. Pendant les 24 premières heures de sa vie, chaque agneau doit
ingérer environ un litre de colostrum.
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Atelier "Ramassage de feuilles"                                 Atelier "Sapin de Noel"      

 
 
 
 
 
 

L'Atelier "Groupe de réflexion Aménagement de la place du village"

Présents: Carolina, Monique, Alain, Laetitia, Guillaume, Thierry, Eric, Colette, Malory 
Cet atelier s’est déroulé dimanche 11 Décembre 2022. Les habitants souhaitent plus de verdure, au niveau de
la bande côté rue, derrière le tilleul. Une table de pique-nique, et un ou deux bancs mobiles pourraient
compléter l’équipement. La fermeture de l’arrière des « Halles » par des menuiseries pour éviter les courants
d’air, et pouvoir s’y asseoir pour lire, ou y mener des rencontres à thèmes. Il conviendrait de faire venir un
menuisier pour établir des devis ainsi que l'avis du Caue.

N'hésitez pas à venir rejoindre le groupe Occitan du village qui
se réunit régulièrement pour faire vivre cette langue au sein du
village !!!!

La culture occitane

 
Hé ça y est la boîte à livres de notre village
est opérationnelle depuis quelques temps
grâce aux  habitants ayant participé au

ponçage, peinture, menuiserie !!!!! Mais il y
a eu aussi les ateliers 'Feuilles' et 'Sapin'

Merci à Huguette, Colette, Maryse,
Carolina, Laetitia, Thierry, Malory, Gaston,
Eric, Françoise, Maryse,  pour ces moments

conviviaux!
 

Référents

"Boîte à livres" 

ACTUALITÉ DES ATELIERS DE LA
DÉMARCHE PARTICIPATIVE

Malory : 
malory79@hotmail.fr

Françoise :
francesa.dupuy@orange.fr

5. Démarche participative
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Quels sont les points actuels de captage ?

Qualité de l'eau ?

Idées =
Faire un courrier au SIELL en leur demandant de faire un état des lieux des ressources et des mesures mises
en place pour la qualité de l'eau
Pour le périmètre de protection autour des champs, important à soulever lors de la mise en place du PLUI.

Idée = demander à Guy Degref de venir faire une présentation sur les aspects techniques et financiers
possibles au conseil municipal. Question : convier aussi le Parc du grand causse ?

Compte rendu de la REUNION PUBLIQUE sur  l'eau et les énergies
renouvelables du 1/12/22

Présents :Carolina, Thierry, Guillaume, Maryse, Laetitia, Jean Charles, Eric, Ludovic, Malory.
EAU: Question comment aller vers une autonomie du village en eau ?

 
-Individuel = cuves sous les maisons pour ceux qui le peuvent
-Collectif = puits ? Celui en face du terrain de boule le réétanchéiser ? Mise en place d'un captage collectif ? Ou ,
comment ?
-au niveau des bâtiments publics ? Pour utilisation en arrosage des jardins
-faire une citerne communale? où ? Il existe une citerne sous la mairie, à voir.
Idée= utiliser un terrain communal pour mettre en place un jardin partagé arrosé avec de l'eau récupérée

1er axe= faire le point sur les ressources en eau disponibles
Guillaume signale que l'on a  peu de réserves en eau potable

 Jean Charles expose que celui de Navacelle ne fonctionne pas à cause essentiellement d'un problème
administratif d'autorisation

Guillaume : traces de pesticides significatives sur le réseau (données ARS) il n'y a pas de mesures de protection
réelles pour l'instant

1.

2.
Eric propose de soulever la question lors des réunions PLUI :
   3.Faire intervenir sur la commune et éventuellement les communes environnantes un hydrogéologue afin
d'expliquer lors d'une réunion publique la circulation de l'eau sur le plateau du Larzac afin notamment d'éclairer
les polémiques au sujet de la possibilité de retenues d'eau type «bassine »

SOLEIL: Autonomie du village en électricité solaire ?
Guillaume a fait un calcul, il faudrait 50 000 kWH pour le village (sans prendre en compte l'electricité pour
chauffage)
Il suggère la solution de panneaux photovoltaïques sur tracker = permet de ne pas grever terres agricoles et
orientation des panneaux modulable.

Eric suggère de passer par le conseil du Parc naturel des grands causses qui a une politique actuellement qui
consiste à recenser et regrouper plusieurs petits projets afin de pouvoir faire appel à un constructeur commun à
moindre coût. Aide du Parc également possible pour le montage financier afin d'avoir un projet qui tient la route
à présenter au conseil municipal.
Certains lors de la réunion craignent que l'intervention du Parc prive le village de sa liberté dans les choix pour la
mise en place du projet

 
 

ACTUALITÉ DES ATELIERS DE LA
DÉMARCHE PARTICIPATIVE

5. Démarche participative
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Prochains ateliers : marelle et bac à sable
 

N'hésitez pas à vous inscrire pour nos prochains ateliers de fabrication d'une marelle et d'un bac à
sable pour l'espace intergénérationnel !!!!

 
 

5. Démarche participative

Malory : 
malory79@hotmail.fr

 

Référents

Au cours des mois à venir, de nouveaux ateliers "démarche participative" vous seront proposés !!!!
Encore une fois, n'hésitez pas également à nous faire part de vos idées !

 
On se retrouve bientôt pour de nouveaux évènements conviviaux, des animations, ainsi que pour vous

tenir au courant des avancées de nos projets dans une prochaine gazette !
 
 
 

Solution 
des mots croisés 
thème 'Nature'


